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据国外媒体报道，最近，研究者对“大脑黑客”进行了测试，得出

令人惊奇的结果。

“大脑黑客”，又称经颅直流刺激，可以治疗抑郁症、缓解中风、戒

除瘾疾，甚至提高儿童数学运算能力。大脑黑客是什么呢？简言之，

即用由两级产生的微弱电流对大脑进行轻微刺激。人们大脑内部的

神经元充当电回路。大脑黑客疗法在大脑上部增加额外电场，通过

改变神经元运转情况暂时使大脑变得更为敏捷。

对大多数人来说，电流穿过大脑的想法总是与电影《飞越疯人

院》可怕场景紧密相连，其中就有对电休克的可怕描述。但这种疗法

与此完全不同。如果电休克疗法向大脑输送 800 毫安的电流，那么

该疗法只输送 1至 2毫安的电流，相当于 60瓦电灯泡电流的 1%。

最近英国斯旺西大学进行的实验表明：这种电流疗法对促进大脑

运作确实有效。研究者邀请学生在佩戴电流刺激头盔前掷飞镖，大概

十次左右。随后学生佩戴了头盔后，有丝丝电流穿过大脑，之后她向

学生播放录音，录音里一位男性深沉地讲到掷飞镖的益处。实验认为

这种电疗法可以帮助学生在掷飞镖时得到更好的结果，因为它使人们

变得十分敏捷。但是，这种疗法只有精力全神贯注才有效果。

英科学家测试
微电流

或促进智力

火 星 存 在 液 态 水 的 新 闻 甫 一 爆 出 ，好 奇

的 地 球 人 就 开 始 畅 想 移 居 火 星 。 把 火 星 变

成 地 球 的 移 民 地 ，尽 管 是 个 遥 远 的 事 情 ，但

是 改 造 火 星 计 划 是 现 在 的 科 学 家 已 经 在 研

究的事情。

科学家称，虽然我们在 21 世纪内就可以到

达火星，但是“火星环境地球化”这一想法要完全

实现可能还需要几千年的时间。

移居火星移居火星,,如何改造如何改造““第二家园第二家园””？？

你曾梦想过在地球以外的地方
居住吗？美国宇航局（NASA）宣称在
火星上发现了存在液态水的“有力证
据”，这更让人们对移居外太空多了
几分遐想和期待。其实，人类的这份
雄心壮志早已蓄势待发，科学家正着
手研究火星环境改造计划。
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近日，科学家在非洲西部的佛得角群岛发现了一场巨型海啸的

证据，其规模远远超过人类见过的任何一场海啸。据称，在大约 7.3

万年前，福戈火山的突然崩塌导致了高达两百多米的海浪，将 50 公

里外的一座小岛吞没。

科学家警告称，火山崩塌造成的灾难可能比原先预想的要严重

得多。这项研究发表在近日的《科学-进展》杂志上，引发了有关火

山岛屿突然崩塌是否会对周围岛屿以及附近大陆海岸造成现实灾害

的争论。许多科学家质疑的是，大型火山是否会像这项新研究所说

的那样，在极短的时间里突然崩塌。他们更倾向于认为火山滑坡会

以渐进的方式发生，形成多次较小规模的海啸。

在新研究中，研究者估计福戈火山失去了 160立方千米的岩石，

如此大量的岩石突然落入海中，引发了高度接近 250 米的巨浪。相

比之下，最近的两次海啸，2004 年的印度洋海啸和 2011 年的日本海

啸中，海浪的高度只有约 30 米，其形成原因都是海底地质断层的活

动，而不是火山崩塌。

7.3万年前
非洲巨型海啸

由火山崩塌引起

据国外媒体报道，在近日举办的摩纳哥豪华游艇展览上，最新的

超级游艇“海洋探索号”引人关注。

据称，“海洋探索号”是世界上第一艘专门为远征极地而建造的

游艇，它将开启探寻世界偏远角落的旅途。值得一提的是，“海洋探

索号”具备破冰前行的能力，可以到达世界上最寒冷的地带。

造船厂称，这艘游艇的每一个设计细节都是为了适应在地球两极

环境下航行，可以在极地或者热带海域连续航行40天不用停泊靠岸。

目前设计团队已经开发出三个设计样本，而测试部门则在紧锣

密鼓地进行上千小时的研究测试。

极地探索游艇
私人巨舰

实现破冰行驶

那么，有没有改造火星环境速度更快、花费

时间更短的办法呢？科学家设想，将一些直径为

250 千米巨大反光镜放置在距离火星 32 万千米

处，利用这些镜子反射太阳辐射从而提高火星的

表面温度。但是这些巨大的反光镜重达 20 万

吨，庞大的体形根本无法从地球发射。不过，人

们有可能利用在太空中找到的材料来建造这些

反光镜。

如果把这样大小的镜子对准火星，可以把小

范围内的表面温度提高几摄氏度。想法是这样的：

通过反光镜将阳光集中发射到火星两极的冰盖上，

使那里的冰融化，释放出人们认为储存在冰内的二

氧化碳。多年之后，气温上升将导致氯氟烃等温室

气体的释放。此外，还可以利用温室气体生产厂来

留住太阳辐射，更大胆的建议是利用含有大量氨的

小行星撞击火星来增加温室气体的含量。

——有快速改造方法吗？——
巨大反光镜直接加温

文·徐效慧

火星改造是一项世纪大工程，甚至是一项空

前绝后的大工程，为这项世纪工程所要投入的人

力、物力和财力无法估量，为完成这项工程所需

要的时间不是十几年或几十年，而是几百年或上

千年。人类为什么要花费如此高昂的代价来实

施这项工程呢？

因为地球上的人口越来越多，资源越来越

少，环境越来越坏，生活质量越来越下降，因此应

该寻找出路，将地球上过多的人输出到其他星球

上去，而在太阳系中，唯一能够接收地球上过多

人口的就是火星。

在几十亿年前，火星还是一颗到处都布满水

的行星，那时候的环境跟地球一样，这种环境完

全适合生命的存在。因此，人类改造火星的目的

就是要恢复火星过去的环境，还原其本来“面

目”。人类对火星的改造是由人的本性决定的，

因为人总是不断进取，不断扩大自己的生存空

间，不断改造周围环境，使之满足自己的需要。

——为什么要改造火星环境？——
还原火星本来“面目”，为地球寻找新出路

形成生态系统阶段结束后将进入形成地球

环境阶段。形成地球环境阶段的最终目标是在

火星上形成一个与地球完全相似的生物圈，能够

适合人类居住。这个阶段的第一步是在火星的

某些条件稍好的地方引进地球上的微生物。首

批引进的微生物必须是所谓的光能自养生物。

它的特点是利用太阳光作为能源，在代谢过程中

不需要复杂的有机物。为了保障从地球上引进

的生物能够在火星上存活，并适应火星上的恶劣

环境，必须用转基因技术培育出新的品种。因为

目前还没有一种微生物能够适应火星环境。

在火星上引进地球微生物后，可以改变火星

大气的成分，特别是增加氮的含量。要想使火星

环境适合人类居住，首先是要有氧，因此在成功

引进微生物后，就应该在火星上种植植物。植物

可以将火星大气中的二氧化碳转变成氧。首批

在火星上生长的植物可能也是采用转基因技术

的产物。因为一般植物不可能在富有二氧化碳

和差不多完全缺氧的环境中生长发育。另外，这

种植物要么自我授粉，要么由风授粉，不能由昆

虫授粉，因为在这种环境下还没有昆虫。不过虽

然种植植物可以制造出富含氧气的大气层，但这

种方法可能得花上好几千年。氮气和其他的生

活基本要素可能必须从彗星或结冰的卫星输入。

在火星上引进了微生物和植物后，还要引进

动物。一旦火星上有了较多的氧气，并且温度和

湿度都比较适宜时，要大量种植植物和繁殖动

物。不仅数量要多，而且品种也要多，要使火星

上的生物跟地球上的一样具有多样性。生物多

样性对于保障火星生物圈的稳定极为重要。

引进微生物和动植物再造火星生物圈

科学家建议，对火星的环境改造分为两步

走：第一步是形成生态系统，第二步是形成地球

环境。

所谓形成生态系统，就是在火星的表面形成

一个有氧的生物圈。这要求火星不仅具备充足

的液态水，还要使火星表面的紫外线大大减少，

并且逐渐增加氧和氮的含量。上述条件相互作

用，相互影响，可以为改造火星环境创造有利条

件，在某种程度上形成一种正反馈。例如，当大

气的密度和厚度增加时，它既可以减少紫外线辐

射，又可以产生温室效应，提高火星表面的温度；

当火星表面的温度提高时，可以融化北极的水

冰，甚至融化永冻土中的冰，因而可以部分解决

液态水的需求问题。

火星环境改造工程首先从提高其表面温

度开始。办法有两种：直接加温法和间接加

温法。所谓直接加温法，就是使用物理学的

办法在火星的局部加温，具体方法有太阳反

射 镜 、小 行 星 撞 击 和 在 火 星 上 进 行 核 爆 炸 。

间接加温法包括减少火星极冠的反射率，让

极冠吸收较多的太阳光，从而达到提高温度

的目的。

——如何改造火星环境？——
火星环境改造分两步走

科学家估计，如果生态系统形成阶段需要

一个世纪的时间，部分地球环境形成可能需要

几个世纪的时间，而火星上的地球化环境要完

全形成，可能需要更长的时间。因此，如果对

火星环境进行整体改造，使其环境跟现在的地

球完全一样，前后大约需要 1000 年。这的确是

一段不短的时间。可是在地球形成的早期，仅

从无氧环境通过光合作用变成有氧环境，就花

费了 10 万年。而人类仅用 1000 年就将火星环

境改造成跟地球的一样，相比之下这段时间不

算太长。

从具体方案上看，每位初到火星的成员将会

体验 6个月，往返于地球与火星间的旅程。一些

小型试验站也会建立起来，不仅有制造超级温室

气体的工厂，还要使轨道上的反射镜面瞄准火星

冰原，以释放更多的温室气体。人工制成的温室

气体将会使冻土和极低冰川融化。工厂制造出

温室气体，来自太空的轨道反射镜面汇聚阳光，

投射在冰原上，以加速融化速度。

这样经过 100年后，雨水将会在足够的二氧

化碳被释放出后到来。温室气体让这颗冰冷的

星球逐渐苏醒，微生物、藻类和地衣等开始在荒

漠中显现。

600 年后，开花类作物在此后出现，有机土

壤的面积扩大，逐渐有氧气被释放到空气中，针

叶林甚至是季雨林开始生根并不断壮大。

火星环境改造需要千年

移居火星怎么搭建新家？当然，在开始阶段，

将会有大量设备被运送过去，绝大多数的任务会由

无人宇宙飞船执行。选择正确的设备组合将成为

关键：轻量化的充气式居住地区相对容易运送，且

几乎能够马上提供栖身之所。不过就长期而言，能

够帮助移民者生产砖块这类建材的设备会显得更

加重要与关键。移民者会使用在火星制造的钢、

铝、玻璃和砖块来建造增压式移居地，这些移居地

可能从一开始的安身之地扩展成为城镇。

最开始的兴建工程将交给机器人来完成，为

载人太空任务做准备。机器人先于人类飞抵火

星，将火星玄武岩基岩的孔开大，选择那些天然

而独特的六角形岩石进行开采，并将岩石的内部

采空。机器人在洞穴内部创建网络式的结构，同

时将玄武岩挤压、溶解成块，使之成为便利的燃

料纤维。同时，这些纤维也可以取代地球上的传

统建筑材料，使用这些可以在火星上搭建人类的

新家。 稿件来源：蝌蚪五线谱

移民兴建工程将由机器人完成

火星移民洞穴

科技日报讯（记者林莉君）近日，半导体制造

商罗姆（ROHM）在京发布 USB Type-C Pow-

er Delivery 控制器 IC，此款集成电路支持 USB

Type-C 标准，并支持 100W 大功率供受电，可驱

动笔记本电脑和电视等大功率硬件设备。

据介绍，此次罗姆研发主要是考虑到市面上

各种设备在供受电时标准和功率不统一，直接导

致不同的电子产品必须配备自身专用的电源适

配器，因此使用非常不便，而最简单的解决方案，

就 是 将 所 有 电 子 产 品 统 一 进 行 USB 供 电 。

USB Type-C 端口则可以解决这一问题，目前

可实现功率 100W 以下的设备统一 USB 供电。

就算是笔记本或电视等功率较大的硬件设备，也

可使用 USB 端口进行供电。同时，在智能手机

以及平板电脑等设备的 USB 端口使用时，充电

速度可达到目前的 4倍。

罗姆相关负责人表示，预计 USB Type-C

将在 2017年左右迎来市场爆发。

罗姆再推新品：USB线成电视电脑电源

科技日报讯 （记者滕继濮）日前，德国德菲

兰（Dephina）在北京举行了 2015 秋季新品发布

会，提出“科技还原生活之美”的全新理念。该

品牌发布了净锐和擎风两个系列的热交换新风

系统产品，依旧延续其一向的高端路线，为新风

行业树立了新坐标。

Dephina 总裁陈永强表示，Dephina 把“安

全”作为基础，不再仅仅满足于简单的空气置

换和 PM2.5 的去除，还将成为一个独立于空调

系统的智能化舒适型气候系统。Dephina 的新

任技术总裁 Peter Thoma 介绍了 Dephina 的经

营理念，企业核心团队情况、德国境内的两大

生产基地和产品研发生产概况，然后详细阐

述了 DIN1946-6 的德国标准下新风系统的三

大 价 值 理 念 ：首 先 是 祛 除 空 气 中 的 PM2.5 颗

粒、花粉、VOCs 等，降低 CO2 浓度。第二，控

制湿度，避免霉变，保护建筑物。第三，使用

具有热回收模块的新风，大大减少冬季开窗

通风的能源浪费。因此，即便在空气优质的

德 国 ，目 前 100%的 Passive-house 建 筑 物 、80%

的高节能级别建筑物和 40%的普通房屋都安

装有新风系统。

发布会现场展示了此次发布的净锐和擎风

两个系列的部分新品，与会嘉宾现场进行了体

验，对其颇具美感的设计外观、高效的噪音控制

和智能化的数字操控给予了高度评价。

Dephina秋季新品会定义新风系统新坐标

科技日报讯 为了提升我国中医药诊疗以

及慢病防治水平，推动中医药服务的规范化、

科学化及中医药养生产业的规范发展，由全国

工商联医药业商会等主办，幸福中国（北京）自

然 科 学 研 究 院 等 承 办 的“ 中 国 梦·上 本

情——2015 中国中医药健康服务周暨第三届

中国（北京）养生保健产业博览会”日前在北京

开幕。本届活动主题是“以人为本、中医为体、

弘扬特色、创新发展”，突出“学术与实践相结

合”，全面提升并丰富中医药服务的内涵品质，

推动养生保健行业内外的积极合作，促进中医

药服务和养生产业标准化、科学化、现代化，为

大众健康服务。

在开幕式上，中国中医科学院教授、北京

中医慢性病防治产业发展促进会会长温建民

介绍了 2015 中国中医药健康服务周暨第三届

中 国（北 京）养 生 保 健 产 业 博 览 会 的 主 要 内

容。他说，中医药学作为一门优化健康和疾病

防治的医学，拥有独特的认识论、系统理论和

方法学。从上世纪六七十年代农村医疗卫生

主要靠“一根针、一把草”的丰富经验，说明中

医药与西医药互补短长，有助于中国走出一条

供得起、重预防、保公平、可持续的医改成功

之路。

北京中医慢性病防治产业发展促进会副会

长兼秘书长何勇在论坛上着重论述了探讨中医

药健康服务在“一带一路”战略中的特色地位及

“一带一路”框架下的中医药健康服务发展向

度。他说，“民心相通”是“一带一路”建设的社会

根基，其包含的文化交流、旅游、医疗、科技等方

面，无不与民生息息相关。把扩大传统医药领域

的合作列入此节，彰显了中国及沿线各国在民生

健康方面对传统医药的期待。何勇说，国家的相

关政策，正是基于对中医药重要作用的肯定。随

着当下健康观念与医疗模式的转变，中医在慢性

病、重大疾病和新发传染病领域可为国际社会提

供有价值的方法和经验。

据悉，在服务周活动期间，同时举办了主题

为“弘扬特色、科学创新”的中医药健康服务（北

京）论坛，全国各大医院及院校推荐出的百名慢

性病防治专家共聚北京，共商慢病防治大计，为

我国的中医药健康服务提供了可资借鉴的学术

思想。

在 服 务 周 活 动 期 间 ，同 时 举 办 了 主 题 为

“弘扬特色、科学创新”的中医药健康服务（北

京）论坛，全国各大医院及院校推荐出的百名

慢性病防治专家共聚北京，共商慢病防治大

计，为我国的中医药健康服务提供了可资借鉴

的学术思想。

（刘林）

让中医药健康服务更科学

据英国《每日邮报》报道，科学家在南太平洋发现了世界上第一

种“荧光”的爬行动物。这是一只出现在所罗门群岛附近海域的玳

瑁，展现出了生物荧光的能力。海洋生物学家大卫·格鲁伯在夜潜的

时候发现了这只玳瑁，当时他正试图拍摄生物荧光鲨鱼和珊瑚礁的

影像。格鲁伯任职于纽约城市大学，他形容这只濒危海龟看起来像

“一艘很大的太空船滑行进入了视野”。在“国家地理”拍摄的视频片

段中，这只玳瑁发出绿色和红色的荧光，其中红色可能源自玳瑁背壳

上的藻类。科学家正在研究这只玳瑁为何具有如此非同寻常的能

力。东太平洋玳瑁组织的主管亚历山大·高斯说：“（生物荧光）通常

用于寻找和吸引猎物，或者进行防御，也可能是某种交流的方式。”

他补充道，由于玳瑁数量非常稀少，因而很难对它们这一现象进

行研究。在全世界范围内，玳瑁的数量在近几十年里下降了将近

90%。生物荧光是生物体吸收光线，然后转变为其他颜色的光线散

发出来的现象。这种现象并不等同于“生物发光”后者常见于藻类和

水母，动物体本身就是光源。在生物荧光中，动物皮肤中的特殊荧光

分子会受到高能光——如蓝光——的刺激，在失去一部分能量之后，

光线以较低能量的波长发出，比如绿光。这种奇特的荧光只有在外

来光源的照射下，才能被人类的肉眼看到。

南太平洋发现
荧光海龟

爬行动物第一例


